



# БИБЛИОТЕЧНАЯ НАУКА В XXI ВЕКЕ

СОДЕРЖАНИЕ,  
ОРГАНИЗАЦИЯ,  
ЦИФРОВИЗАЦИЯ  
И НАУКОМЕТРИЯ

---

MINISTRY OF CULTURE OF THE RUSSIAN FEDERATION

---

RUSSIAN STATE LIBRARY

---

NATIONAL LIBRARY OF RUSSIA

---

RUSSIAN LIBRARY ASSOCIATION

---

---

**LIBRARY SCIENCE  
IN THE 21ST CENTURY:  
CONTENT, ORGANIZATION,  
DIGITALIZATION AND  
SCIENTOMETRICS**

---

Proceedings  
International Scientific and Practical Conference  
(October 19–20, 2021)

Moscow  
Pashkov Dom  
2022

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

---

РОССИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ БИБЛИОТЕКА

---

РОССИЙСКАЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА

---

РОССИЙСКАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ АССОЦИАЦИЯ

---

---

**БИБЛИОТЕЧНАЯ НАУКА  
В XXI ВЕКЕ:  
СОДЕРЖАНИЕ, ОРГАНИЗАЦИЯ,  
ЦИФРОВИЗАЦИЯ  
И НАУКОМЕТРИЯ**

---

Материалы  
Международной научно-практической конференции  
(19–20 октября 2021)

Москва  
Пашков дом  
2022

УДК 021(470+571)(082)  
ББК 78.349(2Рос)я43  
Б59

Ответственный редактор  
*А. Ю. Самарин*, доктор исторических наук  
Составитель  
*И. П. Тикунова*, кандидат философских наук

Б59 **Библиотечная наука в XXI веке: содержание, организация, цифровизация и наукометрия = Library science in the 21st century: content, organization, digitalization and scientometrics** : материалы Междунар. науч.-практ. конф. (19–20 окт. 2021) / Министерство культуры РФ, Российская гос. б-ка, Российская нац. б-ка, Российская библиотечная ассоциация ; [отв. ред. А. Ю. Самарин ; сост. И. П. Тикунова]. — Москва : Пашков дом, 2022. — 391, [1] с. : ил.

ISBN 978-5-7510-0841-3.

В сборнике опубликованы материалы Международной научно-практической конференции «Библиотечная наука в XXI веке: содержание, организация, цифровизация и наукометрия», проведенной 19–20 октября 2021 года в Москве Российской государственной библиотекой в партнерстве с Российской национальной библиотекой и Российской библиотечной ассоциацией. В них рассмотрены теоретические науковедческие проблемы, практика организации научной деятельности в библиотеках, подготовка библиотечных научных кадров высшей квалификации, проанализированы основные направления библиотечковедческих, библиографоведческих, книговедческих исследований, подходы к количественной и качественной оценке научных результатов.

Для руководителей библиотек, руководителей научных и научно-методических подразделений библиотек, научных сотрудников библиотек, библиотечковедов, библиографоведов, книговедов, науковедов.

УДК 021(470+571)(082)  
ББК 78.349(2Рос)я43

ISBN 978-5-7510-0841-3

© ФГБУ «Российская государственная библиотека»,  
издательство «Пашков дом», 2022

## Содержание

<i>Самарин А. Ю., Тикунова И. П.</i> Наука в библиотеках: идеи, организация, оценки (вместо предисловия) .....	11
--	----

### ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

<i>Луда В. В.</i> Задачи научной и научно-методической поддержки реализации Стратегии развития библиотечного дела в РФ на период до 2030 года.....	20
<i>Самарин А. Ю.</i> Научная специальность «Библиотекведение, библиографоведение и книговедение»: содержание и место в системе наук .....	25
<i>Брежнева В. В.</i> Воспроизводство кадров для научной работы в сфере библиотечного дела: возможности и угрозы.....	36
<i>Редькина Н. С.</i> Важнейшие результаты научных исследований Государственной публичной научно-технической библиотеки Сибирского отделения Российской академии наук.....	46
<i>Колганова А. А.</i> Направление — специальная, масштаб — федеральная. Где место науки?.....	60
<i>Савова Ю. С.</i> Развитие болгарского библиотековедения на современном этапе .....	72
<i>Гушул Ю. В.</i> Организация и проведение всероссийского исследования информационно-библиографической деятельности библиотек России в век цифровых технологий: цель, возможности, ожидаемые результаты .....	80
<i>Матвеев М. Ю.</i> Организация изучения истории библиотек в Российской Федерации в 2010–2020 годах.....	93
<i>Тикунова И. П.</i> Организация деятельности научного подразделения в библиотеке: планирование работы и оценка результативности.....	103
<b>СЕКЦИОННЫЕ ЗАСЕДАНИЯ</b>	
<i>Андреева Ю. Ф.</i> Конфессиональная библиотека как объект исследования .....	114
<i>Артемова Е. Б., Макеева О. В.</i> О научной специальности «Библиотекведение, библиографоведение и книговедение» и профильных диссертационных исследованиях в XXI веке .....	124

<i>Байтураев Т. Д.</i> Формирование кафедр специальных предметов, их место в подготовке библиотечных кадров в Узбекистане .....	134
<i>Баранчук Ю. Н., Никонорова Е. В., Шibaева Е. А.</i> Тематика публикаций в профессиональных научных журналах по библиотековедению, библиографоведению и книговедению (анализ по УДК) .....	139
<i>Бауманн Е. Н.</i> Научная деятельность Ягеллонской библиотеки в Кракове .....	150
<i>Голоднива Н. Н.</i> Библиотечно-библиографическая классификация: научно-методологические основы модернизации .....	160
<i>Гусева Е. Н.</i> Терминология цифровой трансформации библиотек: обоснование проблемы .....	168
<i>Еременко Т. В.</i> Профессиональное развитие библиотекаря как политематическая область современных исследований: наукометрическая оценка на основе системы SciVal .....	176
<i>Козленко Е. Ю.</i> Вовлечение студентов специальности «Библиотечно-информационная деятельность» в научно-исследовательскую работу: проблемы и решения .....	185
<i>Колосова Е. А.</i> Новый этап в изучении чтения и поведения детей и подростков в библиотеках: опыт Российской государственной детской библиотеки в 2013–2021 годах .....	195
<i>Королёва И. С.</i> Исследовательские коллаборации в социокультурной деятельности Псковской областной универсальной научной библиотеки .....	206
<i>Кукета И. М.</i> Методы изучения истории библиотечного дела (из опыта Национальной библиотеки Беларуси) .....	216
<i>Куликова О. Ю.</i> Исследовательская деятельность библиотеки как основа для формирования уникальных информационных ресурсов .....	225
<i>Левин Г. Л.</i> Библиографоведческие исследования: основные направления и тенденции (2011–2020) .....	231
<i>Максимова С. В., Бойтунова С. И.</i> Основные направления научно-исследовательской деятельности Национальной библиотеки Якутии .....	242

<i>Малкова Н. М.</i> Инфраструктура научной деятельности Самарской областной универсальной научной библиотеки.....	252
<i>Михеева Г. В.</i> Формирование научной школы историко-библиотечных исследований .....	262
<i>Мохначева Ю. В.</i> Терминологический анализ публикаций как метод исследования трендов библиотечной науки .....	273
<i>Нещерет М. Ю.</i> Справочно-библиографическое обслуживание в отечественных исследованиях XXI века (на основе анализа научных публикаций) .....	283
<i>Овчинникова О. А., Морева О. В.</i> “Habent sua fata libelli”: каталог выставки как результат изучения фонда редких книг Научной библиотеки Уральского государственного юридического университета .....	291
<i>Патрушева Н. Г.</i> Фундаментальное книговедческое исследование: опыт организации .....	299
<i>Плешкевич Е. А.</i> Центральные проблемы отечественного библиотековедения в начале XXI столетия .....	308
<i>Полтавская Е. И.</i> Уточнение научных понятий – одно из важнейших направлений библиотекведческих, библиографоведческих и книговедческих исследований .....	315
<i>Решетникова О. В., Губина Е. В.</i> Популярная (рекомендательная) библиография как объект современных исследований.....	325
<i>Соколов А. В.</i> Библиологос как стратегический ресурс национальной безопасности .....	335
<i>Столяров Ю. Н.</i> Библиотековедение: актуальные задачи разработки общих вопросов .....	348
<i>Шатохина Н. З.</i> Библиографические ресурсы Орловской областной научной универсальной публичной библиотеки им. И. А. Бунина: итоги научно-исследовательской деятельности .....	359
<i>Ялышева В. В.</i> Организация исследований чтения в современной социокультурной ситуации .....	368
<b>СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ</b> .....	380



## Contents

<i>Samarin A. Yu., Tikunova I. P.</i> Science in Libraries: Ideas, Management, Evaluation (In Lieu of a Preface) .....	11
--	----

### PLENARY SESSION

<i>Duda V. V.</i> The Objectives of Scientific and Methodological Support for the Implementation of the Strategy for the Development of Librarianship in the Russian Federation until 2030 .....	20
<i>Samarin A. Yu.</i> Scientific Specialty “Library Science, Bibliography, and Book Science”: Its Content and Place in the System of Sciences .....	25
<i>Brezhneva V. V.</i> The Reproduction of Researchers in the Field of Library and Information Science: Opportunities and Threats.....	36
<i>Redkina N. S.</i> The Key Scientific Findings of the State Public Scientific and Technological Library of the Siberian Branch of Russian Academy of Science .....	46
<i>Kolganova A. A.</i> The Direction Is Special, the Scale Is Federal. Where Is the Place of Science? .....	60
<i>Savova Yu. S.</i> Development of Bulgarian Library Science Today .....	72
<i>Gushul Yu. V.</i> Organizing and Conducting the All-Russian Study of Information and Bibliographic Activities of Russian Libraries in the Age of Digital Technologies: Its Purpose, Opportunities, Expected Results .....	80
<i>Matveev M. Yu.</i> Organizing the Study of the History of Libraries in the Russian Federation in 2010–2020 .....	93
<i>Tikunova I. P.</i> Organizing the Activities of a Scientific Department in a Library: Work Planning and Results Evaluation .....	103

### SECTION SESSION

<i>Andreeva Yu. F.</i> Confessional Library as an Object of Research .....	114
<i>Artemyeva E. B., Makeeva O. V.</i> On the Scientific Speciality “Library and Information Science”, the Training of Scientific Personnel, and Specialised Dissertation Research in the First Decades of the 21st Century.....	124
<i>Baituraev T. D.</i> Formation of Departments of Special Subjects, their Place in the Training of Library Staff in Uzbekistan.....	134



<i>Baranchuk Yu. N., Nikonorova E. V., Shibaeva E. A.</i> The Topics of Publications in Professional Scientific Journals on Library Science, Bibliography Studies, and Book Science (UDC-Based Analysis) .....	139
<i>Baumann E. N.</i> Research Activities of the Jagiellonian Library in Krakow .....	150
<i>Golodnova N. N.</i> The Library-Bibliographical Classification: Scientific and Methodological Foundations of its Modernization.....	160
<i>Guseva E. N.</i> Terminology of the Digital Transformation of Libraries: Substantiating the Problem .....	168
<i>Eremenko T. V.</i> Librarian Professional Development as a Polythematic Area of Modern Research: A Scientometric Assessment Based on the SciVal System .....	176
<i>Kozlenko E. Yu.</i> The Inclusion of Library and Information Science Students in Research Work: Problems and Solutions .....	185
<i>Kolosova E. A.</i> A New Stage in the Study of Reading and Behavior of Children and Adolescents in Libraries: The Experience of the Russian State Children's Library in 2013–2021 .....	195
<i>Korolyova I. S.</i> Research Collaborations in the Socio-Cultural Activities of the Pskov Regional Universal Scientific Library.....	206
<i>Kuketa I. M.</i> Methods of Studying the History of Librarianship (From the Experience of the National Library of Belarus) .....	216
<i>Kulikova O. Yu.</i> Library Research Activities as a Basis for Building Unique Information Resources .....	225
<i>Levin G. L.</i> Bibliographic Studies: Main Directions and Trends (2011–2020) .....	231
<i>Maksimova S. V., Boitunova S. I.</i> The Main Directions of Research Activities of the National Library of Yakutia .....	242
<i>Malkova N. M.</i> Scientific and Publishing Activities of the Samara Regional Universal Scientific Library: Analysis and Perspective.....	252
<i>Mikheeva G. V.</i> The Formation of a Scientific School of Historical and Library Research.....	262
<i>Mokhnacheva Yu. V.</i> The Terminological Analysis of Publications as a Method of Studying Trends in Library Science.....	273
<i>Neshcheret M. Yu.</i> Reference and Bibliographic Services in Domestic Scientific Research of the 21st Century (Based on the Analysis of Publications) .....	283

<i>Ovchinnikova O. A., Moreva O. V.</i> “Habent Sua Fata Libelli”: The Exhibition Catalog as a Result of Studying the Collection of Rare Books of the Scientific Library of the Ural State Law University .....	291
<i>Patrusheva N. G.</i> Fundamental Bibliological Research: Organizational Experience .....	299
<i>Pleshkevich E. A.</i> The Central Problems of Russian Library Science at the Beginning of the 21st Century.....	308
<i>Poltavskaya E. I.</i> Clarification of Scientific Concepts Is One of the Priority Areas of Research in Library Science, Theory of Bibliography, and Book Science .....	315
<i>Reshetnikova O. V., Gubina E. V.</i> Popular (Recommendatory) Bibliography as an Object of Modern Research .....	325
<i>Sokolov A. V.</i> The Bibliologists as a Strategic Resource of National Security.....	335
<i>Stolyarov Yu. N.</i> Library Science: Relevant Tasks of Developing General Issues .....	348
<i>Shatokhina N. Z.</i> Bibliographic Resources of the I. A. Bunin Oryol Regional Library: The Results of Scientific Research .....	359
<i>Yalysheva V. V.</i> Organization of Reading Research in the Modern Sociocultural Situation .....	368
<b>INFORMATION ABOUT THE AUTHORS</b> .....	380